

Número suelto, 5 céntos.
Id. atrasado, 10

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Viernes 22 de Noviembre de 1918

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

TEMA DE ACTUALIDAD

Los súbditos del "pacificador"

Para los que conozcan la psicología política del pueblo norteamericano y las particulares condiciones de sus hijos, no será imposible percatarse de que entre éstos y su presidente existe perfecta armonía en lo más esencial de la guerra referente. Wilson, en la más famosa de las excitaciones dirigidas a su pueblo, rogaba encarecidamente a todo patriota yanqui que robusteciese el poder del Gobierno de los Estados Unidos y le dejase entera libertad de acción para decidir en el asunto de la guerra y de la paz. De hecho, no era necesaria una exhortación tan prudente, y que parece dirigida, no ya a un pueblo, sino a todos los pueblos de la tierra, beligerantes o neutrales, pues el capitalismo de Norteamérica deseó siempre la guerra contra la única nación europea cuyos soldados son verdaderos soldados de Europa. A la que defienden contra la invasión de esos hombres nuevos que traen a nuestro viejo solar un sentido de la vida diferente y aun opuesto al que han asegurado en nuestra conciencia colectiva veinte siglos de civilización.

Un ilustre periodista, de gran penetración intelectual, pero *energetista* en todas sus doctrinas y conceptos, y, por tanto, admirador sincero de los yanquis, se lamentaba no ha mucho de que el ideal europeo esté en bancarrota. Este concepto continental, que dirigió como un faro la mejor historia del mundo, ha perdido su virtud directa y ha enajenado su primerogeneración. En el momento decisivo, le ha faltado a Europa la idea alta, el instinto de defensa, la responsabilidad. Convulsos de odios y rencores, Europa se ha rendido a los *condottieris* universales, como las repúblicas y los principados italianos del renacimiento abrían las puertas de la Península a los hombres de espada de ultramar y Ultramar, que habían de destruir pronto la fina cultura de aquella tierra. En vano Maguiavello, encendido de indignación, clamaba por la defensa de la idea italiana; el sensualismo, la frivolidad y el miedo de príncipes y ciudadanos, buscaban la ayuda que podían prestar la fuerza.

¡Y qué bárbaros estos de hoy, representados políticamente por un presidente irresponsable, que pone y quita ministros, a quienes él solo fiscaliza, y que ni tienen que comparecer ante las Cámaras! ¡Qué política internacional la de un país en que el poder ministerial es independiente del Parlamento en absoluto, y el Gobierno está inspirado prácticamente en la teoría del pragmatismo, que abre las puertas a tanta inmundicia integral!... Pero ¿existe siquiera un Gobierno en los Estados Unidos? Trávese, el gran crítico mejicano del imperalismo yanqui, sostiene que en los Estados Unidos no existe Gobierno alguno verdaderamente digno de ese nombre, que tampoco existe presidente de la República; que en la amplia aceptación de la palabra, que no se encuentra una voluntad gubernamental. Quien domina en todos los terrenos y hace cuanto quiere, es el capitalismo. El Gobierno de los Estados Unidos está formado por los banqueros, por los grandes explotadores, por los traficantes de todas clases, por todos los que, teniendo cuantiosos intereses que defender, aportan un capital para obtener la elección de los hombres que han de cuidar de esos mismos intereses. El origen del capital no importa; lo mismo da que provenga del tapete verde o que sea fruto de las más censurables abyecciones humanas.

Existen tres partidos políticos en la Unión: el republicano, el progresista y el demócrata; pero sometidos todos a una sola voluntad: la de los banqueros. Son tres grupos distintos que siguen un mismo camino, tres programas que se condensan en uno solo, tres doctrinas sujetas a un criterio único. La diferencia entre un republicano, un progresista y un demócrata se halla meramente en que el primero está por Taft, el segundo por Roosevelt y el tercero por Wilson, *leaders* que, a semejanza de una figura decorativa, representan a distinto partido, que es el mismo en el fondo, supuesto que la finalidad de su política es y será siempre la misma: conservar la preponderancia del capital, hoy favorecida por la guerra.

Tales la minoría oligárquica en que Wilson se apoya y cuyos mandatos tiene que obedecer ciegamente. En cuanto a la mayoría de sus súbditos, la mayoría popular que trabaja en las fábricas o combate en las trincheras, esa mayoría, compuesta de hombres de todos los países, muchos de ellos de origen germánico, si no está directamente interesada en la prolongación de la guerra, posee bastante *grosera* moral y suficiente furor combativo para hacerla sin escrúpulos ni piedad. Entre las gentes de pluma corren noticias, datos y pormenores acerca del espíritu profundamente venagativo de los yanquis; pormenores que prueban, en efecto, su afán frenético de represalias rabiosas y su intento decidido de aniquilar a Alemania. Meiglar, nunca como ahora imparcial y juicioso, después de referir explosiones de odio verdaderamente inauditas y execraciones sangrientas, en que los yanquis han demostrado horrosa ferocidad, asegura haber visto leguas y leguas, departamentos enteros, cubiertos de fantásticas masas de caballería norteamericana, y a todos los soldados ha oído decir: «Esto lo reservamos para el golpe de gracia: cuando tengamos cuatro millones de hombres, con dos bloques en las plazas fuertes alemanas de la frontera, para inutilizarlas, y los otros dos entrarán como un torrente desbordado para arrasar el territorio: cada uno de nuestros cincuenta o sesenta mil caballos, queremos que sea el caballo de Atila.»

Estas son las disposiciones «pacíficas» de los súbditos de Wilson, dignos súbditos de quien viene cerrándose herméticamente a toda influencia saludable en pro de una paz honrosa, y en su contestación a la nota del Conde de Buriam, dijo estas palabras, desbordantes de intransigente orgullo: «No hay para nosotros más que una respuesta posible: la fuerza hasta el fin, sin restricciones ni límites de ningún género.» Si llegara a consumarse esta desolación, hoy, y aún más en los tiempos futuros, preguntaría el mundo a la Europa entera y humillada a los anglosajones: «¿Qué has hecho de tu hermano? Porque la destrucción de Alemania por los yanquis sería un fratricidio para Europa y un suicidio para la humanidad. No podemos prever hasta dónde llegará la presente locura. Pero si podemos afirmar que el triunfo anglosajón haría perder a Europa la influencia moral que ejerce sobre los otros continentes en nombre de las civilizaciones que en ella nacieron. «No pasará muchos años (dice Apertida) sin que las generaciones actuales y parte de las venideras vean que en esta guerra Alemania ha sido el baluarte del que resurgió Europa.»

Edmundo GONZALEZ-BLANCO.

JUNTA CENTRAL DE ACCION CATOLICA

Acuérdos importantes

La situación por que atraviesa España ha determinado a la Junta Central de Acción Católica a tomar los siguientes acuerdos:

«La gravedad y trascendencia de los acontecimientos que España presenta han atraído la atención de la Junta Central de Acción Católica, siempre dispuesta a poner todo su ahínco en la defensa de la Religión y de la Patria.

Las connocciones que el mundo siente parece que relegan a un segundo término las diferencias secundarias sobre asuntos meramente políticos para dejar en primer puesto las grandes contiendas sociales. Las gigantescas luchas entre opuestas civilizaciones, que se repite en las horas críticas y solemnes de la Historia, se reproducen también ahora a nuestra vista para disputarse la suerte de nuestra nación.

Las huestas de la impiedad, malogrando la coyuntura que la Providencia depara a España para repouar su riqueza exhausta y recobrar la paz social tan deseada, formulan su programa de persecuciones sectarias y de odios intestinos.

Frente a esos propósitos nefandos, la Junta Central de Acción Católica, prescindiendo de las preferencias que cada cual sienta en las luchas internacionales, atenta sólo a los supremos intereses de la Religión y de la Patria, indiferente a las discrepancias políticas que hasta ahora han dividido a los católicos y ante los peligros que a España amenazan, acuerda:

Primero. Expresar la inmensa satisfacción que la Junta y todos los católicos españoles sienten ante el patriótico movimiento de concentración de los derechos.

Segundo. Excitar a todos los católicos españoles, sin distinción de partidos políticos, a que aumen sus fuerzas en estos momentos críticos para la Iglesia, para el orden social y para la Patria, ofreciendo apoyo decidido a cualquier Gobierno que defienda estos ideales de los ataques con que se les amenaza.

Tercero. Regar a todos los católicos españoles que, ante las conveniencias decisivas de la Patria, olviden las preferencias manifestadas en las cuestiones internacionales, y reglunen a segundo término sus diferencias puramente políticas para acudir a salvar a la sociedad española; y

Cuarto. Encarecer a los directores de fuerzas sociales católicas, sean sindicatos, corporaciones, entidades y sociedades de cualquier especie, que estén apercibidos para tomar parte con denuedo en la campaña que de los católicos puedan exigir los peligros que amenazan a la Patria.»

El idioma y La civilización

En el solemne acto de recepción del Marqués de Egueroa en la Academia de La Lengua confesó el nuevo Académico, el ilustre Presidente de la docta corporación Excmo. señor don Antonio Maura y Montaner.

Toda la contestación del Sr. Maura sobresale en párrafos admirables; pero hay entre ellos dos, uno relativo al lenguaje, y otro a la evolución de las civilizaciones, dignos de ser reproducidos. Respecto a lo primero, dijo el señor Maura:

«Decir un idioma, fuere cual fuere, es mentar una máquina complicadísima, es mentar una máquina de precisión, cuyas piezas, con el exquisito primer ajuste, no pudieran ser las bridas ni concertadas sino por muchas generaciones, movidas del continuo afán de reproducir, con la materia tosca y limitada de la fonética, la delicada sutileza y la variedad infinita de las ideas y los afectos. Esta forja secular y este intrincado laboratorio, donde por ley de naturaleza, entre alegrías y tristezas, afanes y deleites, se va formando, enriqueciendo y puliendo el habla, desde la intercepción casi inarticulada hasta la explicación de abstractos conceptos metafísicos, o la fusión cordal, que as responde al favor frenético como a las más suaves caricias, no podría suplirse con invento alguno artificial, aunque en el loco intento de trasarlo colaborasen todos los ingenios de la tierra.»

Párrafos hermosos fueron también los que dedicó a cantar la civilización.

«¡No! No está en peligro la civilización—dijo—, como no lo está el Derecho, ni la libertad, aunque el fragor de la vida parezca amenaza de acabamiento! Los que yacen derribados son los armatostes de estuco y las bambalinas, que con aquellos nombres rotulados la pedante frivolidad de unos pseudofilosóficos, enfrascados en el pasado tiempo de hacer al mundo.

«La civilización antiquísima, espléndida y asombrosa (aunque asentada sobre régimen de castas, que execramos hoy por inicuo) que floreció en los pueblos orientales, no pereció al transcurrirse en razas muy diversas; quienes, aparte las supervivencias del original, qu' todavía hoy conocemos, y los vestigios colosales que admiramos, la remozaron y la aproximaron a la verdad, alcanzando los esplendores primordiales del mundo helénico y las majestuosas grandezas del mundo latino. Trató a su apogeo aquella civilización, tampoco feneció (ni siquiera recibió el Derecho, que había sido elevada en el Foro romano al nivel de las más depuradas disciplinas) cuando la voz de Cristo emancipó a los humildes, proclamó la fraternal igualdad humana, destituyó a la fatalidad, tirana secular de los individuos y de los pueblos; unió todas las soberbias al yugo de la ley moral, y señaló a la persona, libre, responsable, dignificada; su Patria definitiva, hacia la cual vino a ser tránsito no más esta vida terrenal.

La magnitud de aquella subversión que el Cristianismo operó en el estado espiritual, social y político del mundo, hace, por comparación, infantiles ideologías que engrayeron y enajenaron a nuestros abuelos, y que todavía hoy embaucan a una considerable jerarquía de vulgos. Ni la crisis que estas ideologías provocaron pudo detener, ni otros descaminos algunos que padeciera el albedrío humano detendrán jamás el curso ascendente de la civilización; señala la Historia esta ascensión, dominando las peripecias accidentales de los siglos, de igual modo que vemos el perfil del horizonte delineado con firmeza sobre las quebras de las cumbres.»

El congreso de "La Croix"

De verdadero acontecimiento en el orden del periodismo católico puede calificarse la asamblea o Congreso del importante y excelente diario «La Croix» que acaba de celebrarse y que, como es de suponer, ha sido como el resumen histórico, consolador y hermoso, de las angustias, dificultades de carácter material y moral, resultados de vida del popular diario parisino, así como de las múltiples publicaciones católicas, que a la sombra, calor y amparo del mismo se desarrollan y florecen en esa que todos conocemos con el simpático nombre de «Casa de la Buena Prensa» semillero magnífico en que se con ensa y bajan y adquieren realidad todas las felices iniciativas de sana y vigorosa propaganda cristiana.

«Habrá de decir que en la solemne asamblea hicieron acto de presencia y tomaron asiento como hermanos, unidos en el mismo espíritu e idénticos ideales, todos los personajes, tanto eclesiásticos como seculares, que en el mundo del catolicismo militante de Francia ocupan una posición distinguida y se señala por sus trabajos y sacrificios en favor de la buena prensa. ¿Necesitaré añadir que la presidencia del Congreso fue ocupada por el egregio Purpurado, cardenal Amette, quien, llevado de su ardiente celo y entrañable cariño por la Buena Prensa, en general, y por «La Croix» en particular, no quiso privarse de la satisfacción de ser el primero en tan solemne acto?

«Vierais allí, como un general al frente de sus tropas en el campo de batalla, al infatigable y generoso Mr. Paul Féron-Vrau, genio organizador y activo, verdadera alma mater de la vasta y magnífica empresa periodística por él dirigida y sostenida, ya la que con una constancia, con una voluntad, con una abnegación y una inteligencia formidables viene consagrando su vida entera, sin que le intimiden y detengan obstáculos y dificultades de ninguna especie. En el rostro del ilustre Féron-Vrau leíamos todos cuantos a la asamblea tuvimos el honor de asistir, la última satisfacción y alegría del sembrador que ve trocadas en aureas y abundantes mieses las semillas que en la tierra fue depositando en horas de fatiga e incertidumbre.

«Oid ahora en brevisísima síntesis, algo de lo que «La Croix» y la Casa de la Buena Prensa han hecho y realizado en orden a la propaganda en estos años de guerra, tal como lo expuso el autor de la interesantísima Memoria modesta del «Chalet» de la pretensión heroica, y si el confort de aquélla responde a la jerarquía que la dama representa, entonces será cuando el *gracejo* y los chistes de la gran señora, merecerán ser sinceramente elogiados, y entonces como justo premio a sus cuidados y a la higiene tanto interior como exterior del «Chalet» le reproducirán en sus notables colecciones de bellezas. Por consiguiente, lo primero que hacen al turista, es llevarlo a visitar lo mejor de la población con el expreso cargo al auriga de no conducirlo por las calles malas e infectas; pero lo primero que dice el turista a sus «Cicerones», es que lo saquen de lo selecto y lo conduzcan a los extremos de la ciudad, o lo que es lo mismo, a sus barrios pobres, y entonces, situados en ellos, deducir sin apasionamiento, el concepto que se tiene del ciudadano, el valor que puede dársele a la dignidad de las Corporaciones de quienes dependen, y en su consecuencia juzgar—si el abandono existe—como entienden o que le importa a estas lo que sea cultura, y cual es el mérito que dan a su propio decoro: sus notas de crítica observación, trifieran en la memoria nuestro citado «Ecometro». Nada sería más loable ver como el cooperar a nuestro Excmo. Ayuntamiento y de más autoridades, como lo veremos, sobre todo el primero, en virtud de lo refractorio que son sus ediles a aquella añeja y rancia tradición, en la que solo se atienda con la higiene las casas propias y las de sus familiares y amistades particulares, y se urbanizaban las calles de igual manera, es decir obediendo a la misma *deferencia*. No, no se cederá lo mismo, el tiempo demostrará a los que no tengan fé en los buenos propósitos de nuestra municipalidad, cuando vean la ayuda, el auxilio que prestarán a la obra humanitaria y prestigiosa que se han impuesto los señores que integran la «Junta de Gobierno» de la sociedad del «Barrio de Salamanca» «La Prosperidad».

Luís Berger.

París, Noviembre de 1918.

Los regionalistas Preparando la autonomía

He aquí la nota oficiosa dada en Madrid por los regionalistas, el día que se constituyó el nuevo gobierno: «Los regionalistas mantendremos ante el nuevo Gobierno una actitud expectante, sin propósito alguno de hostilizarlo ni dificultar sus gestiones. A sus actos atenderemos nuestra conducta en el deseo vivísimo de no quebrantar la autoridad de aquéllos en que se encarna el Poder público.

Entendemos que se acerca el momento en que deben operarse en España profundas transformaciones que cambien, no sólo la organización del Estado, sino todo el sistema de nuestra política.

Deseamos ardientemente que estas transformaciones se operen dentro de la normalidad, sin trastornos ni convulsiones; y a que así ocurra vamos a consagrar todos nuestros esfuerzos.

Creemos muy cercana la hora de la implantación de la autonomía en Cataluña, y teniendo plena conciencia de todos los problemas que ello plantea y de las dificultades y peligros de las situaciones transitorias, vamos a consagrar todos nuestros esfuerzos a preparar la instauración del régimen autonómico para que cuando el Parlamento español le vote, Cataluña esté preparada para asumir las facultades que se otorguen a su soberanía. Ello no implica que nosotros abandonemos nuestra actuación en la política general, ni que renunciemos a la organización de una gran fuerza política que se extenderá a España entera. Creemos, por el contrario, que la instauración de la

Sindicato Agrícola

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Debiendo proveerse este Sindicato de los ingredientes que se mencionan, se admiten proposiciones en las oficinas del mismo Alfonso XIII 57.

10 toneladas de nitrato de sosa.
20 de superfosfato.
10 de sulfato de potasa.

Sección religiosa

Santos de hoy, día 22
Santa Cecilia, virgen y mártir, y Santa Armenia, virgen.

Santos de mañana día 23
San Clemente, papa y mártir, y Santa Felicitas, mártir.

CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—Misa rezada a las 8; y las 8 y media, cantada y procesión por el interior del templo de la Reliquia de San Clemente; a las 9 novena a San Sebastián y San Roque.

Parroquia de San Francisco.—Misas rezadas a las 8 y a las 8 y media; a las 5 de la tarde, el rosario y letanía rezado.

Iglesia del Pilar.—Misas rezadas a las 5 y media, a las 7 y a las 7 de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, Visita, el rosario y letanía rezados, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla de las Religiosas de la Asunción.—Misa rezada con exposición del Santísimo Sacramento a las 6 y media; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada a las 6.

La misa y oficios divinos de mañana son de San Clemente, papa y mártir, con rito doble, color encarnado.

Los luchadores de Tenerife

Después de los encuentros en Lanzarote

Para que hagamos público, por medio de este periódico, la buena acogida que le ha dispensado el público de la vecina Isla de Lanzarote, se ha acercado a esta Redacción el popular y amado luchador Francisco González «Pancho» el de las Gaseosas, quien en unión de sus compañeros, ha contenido con los luchadores de aquella Isla últimamente.

Libramientos para hoy

Don Manuel Sansón, don Pedro Ramírez, don Francisco de N. Millán, don Antonio Vazquez, don Antonio Torres, don Rafael de Luque, don Francisco Miranda, don José Tartalo, don Narciso Jiménez, don José Galván, don Mariano de la Iglesia, don Bonifacio Segura, don Emilio Góicoechea, don Leopoldo Gorostiza, y don José Calzada.

La Prosperidad

VIII

Como reírían estos especialistas si incurriese en semejante debilidad! ¡Por Dios repetad... Conservad lo único digno que merecéis! Vosotros sois los «nauticos» encargados del rumbo de esta nave, que siempre ha navegado en un mar tempestuoso enfurecido por los egoísmos que inspiró e inspira a sus congéneres, sólo por gozar aquélla de mejores condiciones marítimas, y la que ha logrado escapar de tantas tormentas, ¡sin que a ninguna maniobra deba su existencia, la que en su momento de angustia, de triste abandono y resignada contrición, sola, la inesperada «Providencia» le ha tendido el cabo poderoso de «salvación». No sois solamente el «piloto de altura» que sabe dirigir la navegación en alta mar por la observación de los astros, es que sois el «piloto de puerto» por tener conocimiento práctico de sus mares, bajas y hondas; pero es que aún sois en nuestro concepto, por la misión que estais no solo llamados, sino obligados a desempeñar, el «piloto práctico», el que en la navegación que se hace *costeando*, gobierna la embarcación por el conocimiento que tiene de las costas y puertos; así que, no nos cabe la menor duda después de lo dicho, que daréis la verdadera importancia que tiene para el objeto que nos anima, el motivo que nos ha impulsado a recordar nuestras precedentes narraciones históricas: los «turistas» parp formular el verdadero juicio crítico que le merece el progreso de las ciudades en sus distintos órdenes, no los inspira la buena sorpresa que recibirían al contemplar el núcleo de las mismas, no, los hombres prácticos, los peritos en la vida del gran mundo, los verdaderos observadores, más claro, los que atentamente reparan y anotan lo que ven y oyen para formar su juicio sobre ello, o para otros fines, esos hombres de ciencia, no se dejan reducir por la «Dama» dotada del arte de «cuftivar» y para escapar de los adornocedores perfumes del «pebete», ellos profundizan más, mucho más! ellos van a su «origen»; y para esto, «saten del salón en donde esa composición aromática, confeccionada de polvos odoríferos, que encendidos heñan un humo muy fragante y de forma regularmente en figura de varilla que se eleva al cielo, de la estancia, de donde se esparce por el ámbito de la gran sala de recepción, y hácense conducir los citados «huéspedes», por el personal de servicio, a las habitaciones más

Octubre 11 de 1918

Francisco Hernández Maffioletti

Agente de Seguros en los ramos Incendios, Marítimos, Vida, Accidentes (Individuales y Colectivos), De Ahorro a Capital diferido, Rentas vitalicias y Dotales para niños.

Teléfono núm. 303

Café Restaurant Internacional

Licores. Aperitivos. Vinos. Ginebra. Champagne de las mejores marcas. Cerveza helada tipo Munich y Pilsen fabricada de la más pura malta y lúpulo.

En las Asuncionistas

Visita del Ilmo. Sr. Obispo. Ayer visitó el Convento de la Asunción de esta Capital el Ilustrísimo y Reverendísimo Doctor D. Gabriel Llompart Jaume, Obispo de Tenerife.

Gobierno civil

Nuevo Delegado. Para sustituir a don José Vandowalle y Pinto, en el cargo de Delegado del Gobierno de S. M. en la Palma, ha sido nombrado don Miguel Peireyra.

Ayuntamiento

Sesión de ayer. A las 5 y media constituyó el Censo municipal con objeto de tratar de los asuntos del orden del día que quedaron pendientes de su resolución en la sesión de anteyar.

Subsistencias. Léese una proposición del señor Crosa indicando diferentes soluciones tendientes aminorar la escasez y carestía de las subsistencias.

De sanidad. Acuérdase que pase a informe del Letrado consistorial el emitido por la Comisión de Hacienda en la proposición del señor Fernández del Castillo relativa a la higienización de las viviendas de esta ciudad.

La telefonía sin hilos. Se lee una carta de la Compañía Ibérica de Telecomunicación en la que interesa que este Ayuntamiento secunde las gestiones que dicha Compañía realiza para obtener del Gobierno autorización para implantar el servicio de telefonía sin hilos entre la Península y Canarias.

La inamovilidad de los empleados municipales. Trátase a continuación de una proposición del Sr. Crosa proponiendo que se declare la inamovilidad de los empleados municipales en los destinos obtenidos por oposición, concurso, por méritos o servicios o por acuerdo del Ayuntamiento; y que con arreglo en esa inamovilidad solo se puede declarar la cesantía: 1.º Por sentencia en causa criminal cuando la pena lleve aneja la inhabilitación o suspensión de empleo y cargo.

El "Boletín Oficial"

Sumario del día 18. Fomento.—Real decreto sobre aguas. Sanidad.—Instrucciones sobre la epidemia. Hacienda.—Real decreto sobre consumos. Delegación de Canarias.—Licencias de caza expedidas en Octubre. Administración municipal.—Edictos de las Alcaldías de Oliva, Garachico, San Bartolomé de Tirajana, San Andrés y Sauces y Rosario. Administración de justicia.—Requisitorias.

En el Consulado de Bélgica

Manifestación de simpatía. Fueron muchas las personas que acudieron ayer al Consulado General de Bélgica en esta Capital a depositar tarjetas como homenaje de afecto a dicha nación, por haber recobrado su independencia al ser totalmente evacuados sus territorios por el ejército alemán.

El señor Consul de Bélgica nos ruega la inserción de la siguiente nota expresiva de su reconocimiento por la afectuosa manifestación de que ayer fué objeto su Patria:

El Gobierno del Rey de los belgas, estimará altamente es a demostración de afecto de una gran parte de la población de la Capital de Canarias, representando todas las clases sociales y a las que han venido a sumarse en unánime testimonio recibido de la Provincia.

Güimar-La Raya. Casa de huéspedes, 15 minutos fuera del pueblo, salubre, vistosa, limpia. Tiene habitaciones de a Pts. 1.50, 2 y 2.50 diario sin comida. Las comidas a la cuenta y al gusto de los huéspedes, a Pts. 3, respectivamente por día.

Ecos de Sociedad. Los que llegan. De Adeje ha llegado a esta Capital el señor don José Carbelo Espino.

Notas marítimas. El "San Carlos". Procedente de Fernando Póo y Santa Cruz de la Palma fundó ayer el trasatlántico español "San Carlos", con 3 pasajeros para aquí y 14 en tránsito.

La salud pública. Contra la grippe. Hemos recibido varios proyectos conteniendo acertadas y prácticas previsiones y remedios contra la grippe, que llevan la firma A. P., iniciales de nuestro distinguido amigo el señor Inspector Provincial de Sanidad D. Agustín Pisaca y Fernández, por lo que suponemos que él sea su autor.

Religiosa. En la iglesia de Santo Domingo se vienen celebrando todas las noches rogativas a San Roque, por el término de la epidemia de grippe.

Necrológicas. Han dejado de existir en esta ciudad la señorita Eulalia Romero González y el inteligente artesano don Antonio Salas Rodríguez.

Comunicado

Sr. Director de la GACETA. Muy señor mío: Me permito dirigirme a Vd. solicitándole la inserción en su periódico de las presentes líneas, con esta misma fecha mando a sus colegas "La Prensa" y "El Progreso" con el fin de formular, mi más enérgica protesta a los que con tanta saña y sin escrúpulo alguno se han dignado perjudicarme; ignoro con que fin, pues entiendo que mis intereses son tan sagrados como los de ellos.

Y vengamos al caso. Anteayer o sea el 19 del corriente, atendiendo a los ruegos de un estimado amigo D. Juan Junyent, telegrafista y residente en Cádiz, acompañada a su distinguida señora esposa e hijos a bordo del "Reina Victoria" los que iban a reunirse con mi buen amigo. Llegamos a bordo del citado vapor a las 11 y media, acostándose acto seguido por causa del mareo D.ª Juana Cerda, (esté es el nombre de dicha señora). Desde su llegada hasta las 5 de la tarde nada ocurrió, pero en dicha hora y al pasar revista al pasaje el doctor de a bordo le encontró unas décimas de fiebre por lo que ordenó su inmediato desembarco.

Debido a la caballerosidad del recto e inteligente primer oficial del ya mencionado vapor, pude conseguir sigües en viaje los tres hijos así como el equipaje para Cádiz, quedándose en tierra la antedicha señora doña Juana Cerda.

LA LOTERIA. Sorteo de hoy. Madrid 21.—Los tres primeros premios de la jugada de la lotería nacional celebrada hoy correspondieron a los números: 11.529 vendido en Barcelona. 5.630 que lo fué en Madrid. 17.991 en Sevilla.

EN EL SENADO. El crédito agrícola. En la sesión de hoy comenzó a discutirse en la Alta Cámara el proyecto de crédito agrícola.

EN EL CONGRESO. Los militares en Afr.ca.—El debate político continúa. El señor Villalobos pide que los médicos que han asistido en los pueblos durante la epidemia queden en ellos de titulares en caso de fallecimiento de los propietarios.

Desde luego hago constar mi mayor agradecimiento al primer oficial del vapor "Reina Victoria" por consentir siguieran viaje los hijos de doña Juana Cerda así como el equipaje, y a mi estimado amigo el Dr. Guigou por su interés en este asunto, como así mismo al señor Alcalde que enterado del caso se me ofreció trasladarla al Lazareto la misma noche del 19, pero también mi más acre censura y protesta para los que pueden haber tenido interés en perjudicarme, así como a los que hacen reír las leyes sanitarias que serán muy buenas, pero elásticas, pues para unos sin tener enfermos en la casa se les incomunica y a otros que no sólo han tenido enfermos sino que por desgracia ha fallecido alguno de la epidemia reinante, se les ha consentido la entrada y salida a todo el que ha querido hacerlo, habiendo fallecido algunos más a consecuencia de ello.

Protesto igualmente del médico del "Reina Victoria" por prohibir siguiera viaje dicha señora ya que mientras algunas Compañías de vapores han admitido enfermos en puertos de la Península y que debido a ello, sin duda, se ha sentado en estas Islas dicha epidemia. ¿Qué epidemia podría llevar dicha señora a un punto que ya está infestado? menos teniendo solamente dos o tres décimas de fiebre sin haberse declarado todavía la grippe en dicha señora.

Agradézcole publique estas líneas y haga usted los comentarios que crea convenientes de justicia, con el fin de ver si se consigue que haya alguna alma caritativa que levante con justicia y derecho tan indigna incomunicación, no cometiendo con «ella» atropellos a saludables, dignas y honradas familias como lo es la de este su afmo. y s. s.

HOLANDA. ¿Agresión al Krompriz? Un despacho de Amsterdam anuncia que un aeroplano de nacionalidad desconocida, ha bombardeado el Castillo de Nuremonde, actual residencia del Krompriz.

INGLATERRA. Viveres para los países evacuados. Londres.—De Washington comunican que de los puertos americanos han salido varios buques con un cargamento total de 200 mil toneladas de viveres, con destino al norte de Francia, Bélgica y Austria.

ESTADOS UNIDOS. Los gastos de guerra. Dicon de New York que oficialmente se calcula que la guerra ha costado a todos los beligerantes diez billones de francos.

ALEMANIA. Continúa la evacuación de los territorios invadidos por el gran ejército alemán.—Manifestaciones de júbilo en las poblaciones germanas. —La retirada se lleva a cabo con un orden admirable.

LA PENINSULA. La unión de las derechas. El fracaso de un socialista. Pánico en las huestes de la república. Madrid 21. (Con retraso).—El órgano del señor Dato en la prensa, "La Epoca", dice que el discurso pronunciado por el diputado tradicionalista señor Pradera en la Cámara popular hace posible una coincidencia de las derechas españolas, las que deben por tanto dedicar todos sus esfuerzos a robustecer el orden social.

NUESTRA INFORMACION

(POR CABLE Y RADIOGRAMA) DE LA AGENCIA PENSURA ASOCIADA PENINSULA

La unión de las derechas. El fracaso de un socialista. Pánico en las huestes de la república. Madrid 21. (Con retraso).—El órgano del señor Dato en la prensa, "La Epoca", dice que el discurso pronunciado por el diputado tradicionalista señor Pradera en la Cámara popular hace posible una coincidencia de las derechas españolas, las que deben por tanto dedicar todos sus esfuerzos a robustecer el orden social.

El discurso de Prieto produce indignación. El mismo periódico dice que el discurso del diputado socialista don Indalecio Prieto, dicho en el Congreso, puede considerarse como un enorme fracaso.

En la acera de enfrente. La excelente marcha hacia la unión de las derechas, ha excitado hondamente a la prensa izquierdista.

El miedo es libre. Alrededor de esta unión se hacen innumerables comentarios, estimándose en todos ellos que el miedo más cerval ha invadido el campo de las izquierdas.

LA LOTERIA. Sorteo de hoy. Madrid 21.—Los tres primeros premios de la jugada de la lotería nacional celebrada hoy correspondieron a los números: 11.529 vendido en Barcelona. 5.630 que lo fué en Madrid. 17.991 en Sevilla.

EN EL SENADO. El crédito agrícola. En la sesión de hoy comenzó a discutirse en la Alta Cámara el proyecto de crédito agrícola.

EN EL CONGRESO. Los militares en Afr.ca.—El debate político continúa. El señor Villalobos pide que los médicos que han asistido en los pueblos durante la epidemia queden en ellos de titulares en caso de fallecimiento de los propietarios.

Desde luego hago constar mi mayor agradecimiento al primer oficial del vapor "Reina Victoria" por consentir siguieran viaje los hijos de doña Juana Cerda así como el equipaje, y a mi estimado amigo el Dr. Guigou por su interés en este asunto, como así mismo al señor Alcalde que enterado del caso se me ofreció trasladarla al Lazareto la misma noche del 19, pero también mi más acre censura y protesta para los que pueden haber tenido interés en perjudicarme, así como a los que hacen reír las leyes sanitarias que serán muy buenas, pero elásticas, pues para unos sin tener enfermos en la casa se les incomunica y a otros que no sólo han tenido enfermos sino que por desgracia ha fallecido alguno de la epidemia reinante, se les ha consentido la entrada y salida a todo el que ha querido hacerlo, habiendo fallecido algunos más a consecuencia de ello.

Protesto igualmente del médico del "Reina Victoria" por prohibir siguiera viaje dicha señora ya que mientras algunas Compañías de vapores han admitido enfermos en puertos de la Península y que debido a ello, sin duda, se ha sentado en estas Islas dicha epidemia. ¿Qué epidemia podría llevar dicha señora a un punto que ya está infestado? menos teniendo solamente dos o tres décimas de fiebre sin haberse declarado todavía la grippe en dicha señora.

Agradézcole publique estas líneas y haga usted los comentarios que crea convenientes de justicia, con el fin de ver si se consigue que haya alguna alma caritativa que levante con justicia y derecho tan indigna incomunicación, no cometiendo con «ella» atropellos a saludables, dignas y honradas familias como lo es la de este su afmo. y s. s.

HOLANDA. ¿Agresión al Krompriz? Un despacho de Amsterdam anuncia que un aeroplano de nacionalidad desconocida, ha bombardeado el Castillo de Nuremonde, actual residencia del Krompriz.

INGLATERRA. Viveres para los países evacuados. Londres.—De Washington comunican que de los puertos americanos han salido varios buques con un cargamento total de 200 mil toneladas de viveres, con destino al norte de Francia, Bélgica y Austria.

ESTADOS UNIDOS. Los gastos de guerra. Dicon de New York que oficialmente se calcula que la guerra ha costado a todos los beligerantes diez billones de francos.

ALEMANIA. Continúa la evacuación de los territorios invadidos por el gran ejército alemán.—Manifestaciones de júbilo en las poblaciones germanas. —La retirada se lleva a cabo con un orden admirable.

LA ESCUADRA ALEMANA DESMOBILIZADA. En New York se ha recibido un despacho fechado en Kiel, en el que se da cuenta de haber comenzado la desmovilización de los buques alemanes.

LA RETIRADA SE LLEVA A CABO CON UN ORDEN ADMIRABLE. La retirada de las tropas alemanas del frente occidental y de la zona neutral al interior de Alemania se verifica, una vez vencidas las primeras dificultades de transportes con el orden acostumbrado en el ejército alemán.

El primer transporte de tropas y material alemán procedente de Turquia ha llegado el día 18 a la frontera alemana en la Prusia oriental; había pasado por el Mar Negro y Brest Litovsk.

Suspensión de la censura naval. El Almirantazgo comunica que desde el mediodía del día 20 de Noviembre, desaparece la censura naval.

Baku ocupado por los aliados. El Ministerio de la Guerra comunica que fuerzas ruso británicas ocuparon Baku el 17 de Noviembre.

Radiograma oficial alemán. En un mitin celebrado el día 13 de Noviembre en Wilhelmshaven por las tripulaciones de los submarinos, se tomó el acuerdo de prestar el último y más penoso servicio a la Patria de conducir todos los submarinos a donde se les ordene, de acuerdo con las condiciones del armisticio.

La Funeraria. Calle de Ineldo Seris 108.—Teléfono N.º 369. Esta antigua casa en breve tendrá un servicio de carrozas blancas desde la más lujosa hasta la más modesta.

Espectáculos. Parque Recreativo. Las secciones que se anuncian para esta noche, a las horas de costumbre tienen de programa el estreno de la película en cinco partes titulada «Eva vengativa» interpretada por Mlle. Na pierkowska, artista de fama, apreciada por nuestro público que ha tenido ocasión de verla en otras importantes películas.

A este estreno, según parece seguirán otros cuyos títulos son «La tonta de capirote» y «Mater dolorosa» que se dice son dos películas de primer orden.